
O município de 
R a n c h o  A l e g r e 
D’Oeste está se orga-
nizando para a reali-
zação da II Mostra de 
Bandas e Fanfarras, 
que está agendado 
para acontecer no 
próximo dia 28 de 
julho.

A estrutura começa 
chegar e a montagem vai 
acelerando o ritmo para 
a realização da 36ª Ex-
po-Goio e 37ª Festa das 
Nações, evento progra-
mado para acontecer no 
Parque de Exposições 
Antônio Fernando Nu-
nes – (Toninho Coletor).
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Iniciada a construção da nova UBS Central 
de Goioerê: investimentos de R$ 1,2 milhão

A Prefeitura de Goioerê, 
através da empresa OSL 
Infraestrutura, já iniciou 
as obras de construção da 
nova UBS - Unidade Bá-
sica de Saúde Central, que 
fica próximo da Unimed. 
O objetivo é melhorar os 
serviços prestados no local 
e garantir mais saúde para 
a população local.

Rancho Alegre vai realizar II mostra de 
bandas e fanfarras: evento será no dia 28

Nova vala está sendo aberta no 
aterro sanitário de Moreira Sales

A Prefeitura de Moreira Sales está fazendo a abertura de uma nova vala 
no aterro sanitário do município. O local, segundo o prefeito Rafael Bolacha, 
é dos mais importantes para o descarte de lixo orgânico e resíduos que não 
foram devidamente separados para reciclagem.

Dia do Agricultor será 
comemorado neste
sábado com café da 

manhã e homenagens
O Dia do Agricultor, 

comemorado sempre em 
28 de julho, será celebrado 
com um movimentado café 
da manhã em Goioerê. O 
evento está programado 
para acontecer neste sábado, 
dia 27, às 8 horas na Secre-
taria de Agricultura.

Expo-Goio: começa o 
processo de 

reformas e montagem 
de estandes  

Câmara entra em 
recesso: vereadores se

organizam para as 
eleições de outubro

Vila Candeias: tomou 
posse a nova a 

diretoria da Associação 
de Moradores
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A Câmara Municipal de 
Goioerê entrou em recesso 
no último dia 15 e seguirá 
até o final do mês. Nesse 
período, vereadores que 
buscam a reeleição estão se 
organizado para as conven-
ções partidárias e também 
de olho no mês de outubro.

Dos nove atuais vereado-
res, dois não vão concorrer 
no pleito deste ano: ‘Tenente 
Martins’, que teve o manda-
to cassado pela Justiça Elei-
toral e Ricardo Martins - o 
Ricardinho - que deverá ser 
um dos coordenadores da 
campanha do pré-candidato 
a prefeito Pedro Coelho.

Na opinião da maioria 
dos vereadores, o primeiro 
semestre de 2024 foi mo-
vimentado, com votação 
e aprovação de vários 
projetos, indicações e re-
querimentos. Apesar da 
suspensão das atividades 
em plenário, os vereadores 

Câmara entra em recesso: vereadores se
organizam para as eleições de outubro

continuam o trabalho de 
atendimento ao público, 
visita as comunidades e 
recebendo reivindicações 

da população.

SESSÕES EXTRAS: 
Apesar do recesso, os vere-

adores poderão ser convoca-
dos para sessões extraordiná-
rias, em caso de urgência ou 
interesse público relevante.

O recesso começou no dia 15 e vai até o final do mês

Os partidos políticos de 
Goioerê abrem na próxima 
segunda-feira, dia 29, o pe-
ríodo de convenções para 
a escolha dos candidatos 
aos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador. 
A primeira convenção será 
do PL, que tem como pre-
sidente o vereador Patrik 
Pelói. O evento será na 
Câmara Municipal, a partir 
das 11 horas.

No dia 01 de agosto 
será a vez do PP - Partido 
Progressista, que tem como 
pré-candidato o agricultor 
Pedro Coelho. A convenção 
do PP está marcada para 
às 19:30 horas na Câmara 
Municipal. Na sequência, 
no dia 02, será realizada 
a convenção do PSD, que 
tem como pré-candidato à 
reeleição, o prefeito Betinho 
Lima.

Já no dia 03 de agosto 
- sábado - será a vez do 
MDB, que tem à frente o 
vereador ‘Kleber Paraíba’ 
e que também aparece 
como pré-candidato à 
sucessão municipal. O 
encontro do MDB também 
será na Câmara Municipa, 
com início previsto para às 
15 horas.

No dia 04 está marcada a 
convenção do União Brasil, 
que tem como aliados os 
partidos PSDB, PDT, e Ci-
dadania. Os demais partidos 
ainda não divulgaram a data 

Começam as convenções partidárias para definir 
candidatos que disputarão as eleições em Goioerê

As convenções em Goioerê começam segunda-feira e seguem até o dia 05 de agosto

de suas convenções, mas as 
agremiações têm até o dia 05 
de agosto para oficializar os 
nomes dos seus candidatos. 
Lembrando que para ser 
candidato, o político deve 
estar regularmente filiado 
ao partido e ser escolhido 
pela legenda para disputar 
o pleito.

As convenções funcio-
nam como uma eleição 
interna dos partidos. A legis-
lação eleitoral dá às legen-
das autonomia para definir 
a estrutura de organização 
das convenções. A eleição 
interna é realizada por meio 
da votação dos filiados nas 
chapas que se inscreverem 
para os cargos que estarão 
em disputa. O número que 
os candidatos usarão na urna 
eletrônica também deve ser 
definido na eleição interna.

REGISTRO DE CANDI-
DATURAS: - Após a escolha 
dos candidatos, as legendas 
têm até 15 de agosto para 
registrar os nomes dos can-
didatos na Justiça Eleitoral. 
O registro de candidatura é 
feito por meio de um sistema 
eletrônico chamado CAN-
Dex e será analisado pelo 
juiz da zona eleitoral.

Se o juiz constatar a 
falta de algum documento, 
poderá pedir que o partido 
resolva a pendência no pra-
zo de três dias. Caberá ao 
magistrado decidir se defere 
ou indefere a candidatura. 
Se o registro for negado, o 
candidato poderá recorrer 
ao TRE (Tribunal Regional 
Eleitoral) e ao TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral).

Durante o período de 

análise, as candidaturas 
poderão ser contestadas 
pelos adversários, partidos 
políticos e Ministério Pú-
blico Eleitoral.

Os partidos também 
deverão registrar os candi-
datos aos cargos de vereador 
conforme a cota de gênero, 
que prevê o mínimo de 30% 
de candidaturas femininas.

PROPAGANDA: - A 
propaganda eleitoral nas 
ruas e na internet começará 
em 16 de agosto, um dia 
após o fim do prazo para 
registro das candidaturas. A 
partir dessa data, os candi-
datos poderão fazer carrea-
tas, comícios e panfletagem 
entre 8h e 22h. Anúncios 
pagos na imprensa escrita e 
na internet também estarão 
liberados.

Malha ferroviária
O  G7 apresentou aos representantes do Estado as de-

mandas do setor produtivo em relação a malha ferroviária 
sul, que passa pelo Paraná e que tem a conclusão de seu 
contrato de concessão para fevereiro de 2027. “A ideia é 
que o processo de modelagem da nova concessão atenda as 
demandas do setor produtivo, grande usuário deste modal, 
que seja algo que oferte  investimentos, otimize recursos e 
malhas, trazendo alívio, inclusive,  nos  valores de frete”, 
destacou o coordenador do G7 no Paraná, Coronel Sérgio 
Malucelli.

Maior do Brasil
Com a privatização da Sabesp, a Companhia de Sanea-

mento do Paraná (Sanepar), agora é a maior empresa pública 
do setor no Brasil. Ela atende 344 municípios no Paraná e 
um em Santa Catarina. Os números são referência nacional: 
100% de abastecimento de água e 80,2% de esgoto coletado, 
sendo 100% dele tratado.

Sem ADA
Desde o dia 23 de julho, os produtores rurais não preci-

sam mais apresentar o Ato Declaratório Ambiental (ADA) 
para obter a redução do ITR. Isso é possível após pleito da 
Faep que resultou na lei 14.932,. Agora, o agricultor deve 
apresentar o Cadastro Ambiental Rural como prova para 
obter o benefício no ITR. O prazo para realizar a declaração 
do imposto começa no dia 12 de agosto e termina em 30 de 
setembro.

Vacina
As secretarias de Educação e de Saúde firmaram parceria 

para ampliar a vacinação de crianças e jovens. A partir de 
5 de agosto, todos os colégios e escolas estaduais terão os 
imunizantes previstos no calendário nacional de vacinação. 
Os pais ou responsáveis deverão autorizar a aplicação por 
escrito ou acompanhar os alunos à escola no dia marcado 
munidos da carteira de vacinação.

Blues Festival
Previsto agora para agosto, o Morretes Blues Festival foi 

adiado para os dias 14 e 15 de dezembro deste ano. O festival 
será no Centro Histórico de Morretes com entrada gratuita.

Voa Brasil
O Ministério de Portos e Aeroportos lançou a primeira 

fase do programa Voa Brasil, que oferece passagens aéreas 
por até R$ 200 em cada trecho. A fase inicial vai disponibi-
lizar três milhões de passagens para aposentados do INSS. 
Para comprar as passagens mais baratas, o aposentado não 
deve ter viajado de avião nos últimos 12 meses. Cada bene-
ficiário terá direito a dois bilhetes aéreos por ano. Segundo 
o ministério, mais de 23,3 milhões de aposentados terão 
direito ao benefício.

Duplicação
O DER-PR publicou o edital da duplicação da PR-412 

entre Guaratuba e a divisa com Santa Catarina.  A licitação 
em regime de contratação integrada permite que a vencedora 
seja responsável pela elaboração do projeto executivo de 
engenharia e pela realização da obra. O orçamento estimado 
é sigiloso, conforme previsto nesta modalidade de edital, 
mas supera os R$ 200 milhões, uma vez que esta duplicação 
foi objeto de audiência pública, uma exigência para obras 
públicas de grande porte.



SEXTA-FEIRA E SÁBADO, 26 E 27 DE JULHO DE 2024 P03

A P r e f e i t u r a  d e 
Goioerê,  através da 
empresa OSL Infraes-
trutura, já iniciou as 
obras de construção da 
nova UBS - Unidade 
Básica de Saúde Cen-
tral, que fica próximo 
da Unimed. O objetivo 
é melhorar os serviços 
prestados no local e 
garantir  mais saúde 
para a população local.

O investimento feito 
é da ordem de R$ 1,2 
milhão, sendo que des-
te valor, R$ 640 mil são 
do Governo do Paraná e 
o restante - R$ 532 mil 
- contrapartida da pre-
feitura, com recursos 
próprios do município.

A nova UBS, há mui-
to tempo aguardada pe-
los usuários do sistema 
público de saúde, será 

Iniciada a construção da nova UBS Central 
de Goioerê: investimentos de R$ 1,2 milhão

O Dia do Agricultor, 
comemorado sempre em 
28 de julho, será celebra-
do com um movimentado 
café da manhã em Goio-
erê. O evento está pro-
gramado para acontecer 
neste sábado, dia 27, às 
8 horas na Secretaria de 
Agricultura.

Moacir Gomes, secre-
tário de Agricultura de 
Goioerê, lembra que a pre-
feitura tem desenvolvido 
importantes projetos no 
município, impulsionan-
do a agricultura familiar, 
bem como a Feira do 
Produtor, a aquisição de 
alimentos para a merenda 
escolar, além de cursos 
para capacitar e qualificar 
os trabalhadores e empre-

Dia do Agricultor será comemorado neste
sábado com café da manhã e homenagens

das mais modernas e 
contará com uma ampla 
estrutura com cerca de 
400 metros quadrados 
de área construída. 

O novo prédio con-
tará com novas salas 
de recepção e novos 
consultórios, salas de 
vacina e terá um amplo 
espaço para melhor 
atender os pacientes 
que são atendidos pelo 
sistema de saúde.

A a d m i n i s t r a ç ã o 
munic ipa l  c i t a  que 
com essa iniciativa, 
o Governo do Paraná 
cumpre seu papel de 
ser parceiro dos muni-
cípios, oferecendo as 
condições necessárias 
para que a estrutura da 
saúde e o atendimento 
melhorem continua-
mente.A nova UBS Central está sendo construída na esquinada Avenida Tiradentes com a Rua Carlos Gomes

endedores do campo. 
O café da manhã está 

sendo organizado pela 
prefeitura, em parceria 

com a Associação de 
Produtores - Aprogoio, 
que vem se fortalecendo 
no município a cada dia. 

“Vamos nos reunir e ce-
lebrarmos essa data que 
é importante para todos 
nós”, diz o secretário 
Moacir.

Ele cita que todos os 
dias quando almoçamos, 
jantamos ou tomamos 
algum lanche, devíamos 
refletir quantos produtos 
vem da agricultura, pois 
quase tudo o que ingeri-
mos depende do trabalho 
do homem do campo.

A presidente da Apro-
goio, Rubilaine Santana, 
comenta que mesmo sa-
bendo que são muitos os 
desafios, celebrar o Dia do 
Agricultor é acreditar na 
força do homem do campo 
e na sua importância no dia 
a dia de toda a população.

O secretário Moacir Gomes: data 
será comemorada neste sábado

Portos do Paraná torna mais rígida margem
 de segurança em testes de bafômetro

A empresa pública Portos 
do Paraná tornou mais rígida 
a margem permitida de álco-
ol nos testes de bafômetro 
aplicados na faixa portuária. 
A partir de agosto, os testes 
de etilômetro seguem a de-

terminação nacional da lei nº 
11.705, que ficou conhecida 
como “lei seca”. A margem de 
tolerância de álcool exalado 
cairá de 0,3 mg/l para 0,04 
mg/l nos portos paranaenses.

Os testes de bafômetro, 

aplicados desde 2020, são 
feitos por meio de sorteio 
eletrônico e de eventos de 
fiscalização com trabalha-
dores portuários e motoristas 
que acessam o cais. Dados 
recentes mostram o resultado 

das ações: de 2022 a junho 
deste ano, 9.339 pessoas rea-
lizaram o teste e 36 foram au-
tuadas. Para realizar o exame, 
a pessoa é encaminhada para 
uma sala, onde deve soprar 
o bocal do equipamento até 
o aparelho emitir um aviso 
sonoro mostrando que o ar 
expelido foi o suficiente para 
o diagnóstico.

“O grande objetivo do 
teste com o etilômetro é pro-
porcionar mais segurança, 

tanto para pedestres quanto 
condutores. A gente tem um 
grande fluxo de pessoas e 
veículos que acessam a faixa 
portuária, então precisamos 
garantir que os usuários não 
acessem as áreas operacio-
nais sob efeito de álcool”, 
explica o gerente de Saúde 
e Segurança do Trabalho 
da Portos do Paraná, José 
Sbravatti.

Diariamente, passam no 
cais quase 2 mil trabalha-

dores próprios da Portos 
Paraná, portuários avulsos, 
terceirizados, funcionários 
das empresas operadoras 
e empresas que prestam 
serviços. “Também temos 
muitos operadores de equipa-
mentos, como guindaste, pá 
carregadeira e empilhadeira, 
e precisamos garantir que 
essas pessoas acessem essas 
áreas operacionais livres do 
efeito de álcool”, enfatiza 
Sbravatti.
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A estrutura começa 
chegar e a montagem vai 
acelerando o ritmo para a 
realização da 36ª Expo-
Goio e 37ª Festa das Na-
ções, evento programado 
para acontecer no Parque 
de Exposições Antônio 
Fernando Nunes – (Toni-
nho Coletor).

Faltando pouco mais 
de 15 dias para o início 
da festa, a preparação do 
Parque de Exposições 
vem aquecendo o setor 
de prestação de serviços 
como pintor, pedreiro, 
encanador, eletricista, 
calheiro, metalúrgica, 
entre outras.

A grande estrutura que 
vai abrigar a edição 2024 
da Expo-Goio está mo-
bilizando uma equipe de 
dezenas de profissionais 
para que tudo fique pronto 
dentro do prazo.

Expo-Goio: começa o processo de 
reformas e montagem de estandes  

Com expectativa de 
movimentar o mundo dos 
negócios goioerense, a 
feira reunirá milhares de 
pessoas entre os dias 8 a 12 
de agosto, apresentando as 
potencialidades econômi-
cas locais e regionais, tan-
to da indústria, comércio, 
agronegócio e prestação 
de serviços.

PROGRAMAÇÃO: - 
E, para abrilhantar ainda 
mais, a Expo-Goio terá 
shows nacionais com: 
Amado Batista dia 8, com 
entrada gratuita, Luan 
Pereira dia 9, no dia 10; 
George Henrique e Rodri-
go, no dia 11 Ana Castela, 
e no dia 12, feriado do 
aniversário de Goioerê, 
show com entrada franca 
do cantor Daniel, presente 
da Prefeitura Municipal de 
Goioerê.

A estrutura está sendo montada e a expectativa é grande em relação à festa deste ano 

Tomou posse na noite 
da última quarta-feira, a 
nova diretoria da Asso-
ciação de Moradores da 
Vila Candeias. A posse 
contou com a presença 
da secretária de Assis-
tência Social, Ivanilda 
Plaza,  que elogiou a 
participação da comu-
nidade.

De acordo com Iva-
nilda, as associações de 
moradores têm um papel 
fundamental na defesa e 
cobrança das demandas 
das vilas e bairros da ci-
dade. “Daí a importância 
dessas entidades”, disse.

Além da Vila Can-

Vila Candeias: tomou posse a nova a 
diretoria da Associação de Moradores

deias, a grande maioria 
dos bairros de Goioerê 
contam com associações 

de moradores. “São or-
ganizações que ajudam 
suas comunidades na 

busca de melhorias e 
serviços”, disse a se-
cretária.

A nova diretoria tomou posse na noite da última quarta-feira

A Secretaria de Estado da 
Educação do Paraná (Seed) vai 
realizar um novo Processo Se-
letivo Simplificado (PSS) para 
a contratação de professores. 
As inscrições foram abertas 
nesta quinta-feira (25) e devem 
ser feitas exclusivamente pelo 
site do Instituto Consulplan até 
às 16h do dia 22 de agosto. Po-
dem ser preenchidas até 30 mil 
vagas ao longo do período de 
vigência do processo seletivo 
nos 32 Núcleos Regionais de 
Educação.

Os candidatos podem se 
inscrever para vagas na Edu-
cação Básica e/ou Educação 

Inscrições abertas para o novo 
PSS de professores no Paraná 

Profissional, de acordo com 
as normas estabelecidas em 
edital. A taxa da inscrição é 
de R$ 62 para o candidato 
que optar por realizar uma 
inscrição e R$ 82 para realizar 
as duas inscrições. O PSS será 
válido para 2025, podendo ser 
prorrogado para 2026.

O processo seletivo conta 
com prova objetiva, de caráter 
classificatória e eliminatória, 
além de provas de títulos e 
prática, que envolve um plano 
de aula, ambas classificatórias. 
As vagas para os professores 
são de até 40 horas semanais 
e a remuneração chega a R$ 

6.158,04 (incluindo gratifi-
cação e vale-transporte). Há 
vagas para Professor de Apoio 
à Comunicação Alternativa 
(PAC) e Professor de Apoio 
Educacional Especializado 
(PAEE).

As provas objetivas serão 
aplicadas no dia 29 de setem-
bro em Apucarana, Assis Cha-
teaubriand, Campo Mourão, 
Cascavel, Cianorte, Cornélio 
Procópio, Curitiba, Dois Vizi-
nhos, Foz do Iguaçu, Francisco 
Beltrão, Goioerê, Guarapuava, 
Ibaiti, Irati, Ivaiporã, Jaca-
rezinho, Laranjeiras do Sul, 
Loanda, Londrina, Maringá, 

Paranaguá, Paranavaí, Pato 
Branco, Pitanga, Ponta Gros-
sa, Telêmaco Borba, Toledo, 
Umuarama, União da Vitória 
e Wenceslau Braz e a classifi-

cação final deve ser divulgada 
a partir do dia 09 de dezembro.

A convocação será com-
posta por duas fases, as quais 
podem ocorrer separada ou 

simultaneamente. Elas estão 
relacionadas a comprovação 
de documentos informados na 
inscrição e contratação, condi-
cionada à existência de vaga.

As inscrições foram abertas nesta quinta-feira e seguem até o dia 22 de agosto

46 municípios já utilizam sistema da Celepar 
que otimiza a gestão de infrações de trânsito

O sistema GIT, plata-
forma desenvolvida pela 
Celepar que possibilita o 
registro e a gestão online 
de autos de infração, já é 
utilizada em 46 municípios 
paranaenses. Ele faz parte 
do projeto Celepar Cid@
des, que consiste em uma 
série de soluções voltadas à 
gestão municipal — algumas 
são sistemas já consolidados 
e outras foram lançadas re-
centemente. Hoje, 92 muni-
cípios paranaenses utilizam 
uma ou mais soluções que 

integram o pacote.
O GIT está entre as solu-

ções já consolidadas. A Se-
cretaria Municipal de Defesa 
Social e Trânsito de Curitiba 
usa o GIT desde sua implan-
tação, em 2013, e a partir de 
2018 passou a utilizar também, 
o Geproc (Sistema de Gestão 
Eletrônica de Processos), que 
é empregado, por exemplo, 
em processos de transferência 
de pontos de multa de trânsito 
para outro condutor ou na aná-
lise da defesa apresentada por 
um condutor multado.

“Para se ter uma ideia, o 
tempo para análise de defe-
sas prévias, que antes eram 
físicas, em papel, passou de 
785 dias para menos de 30”, 
afirma Alexsandra Andrea 
de Marchi, chefe da Unidade 
de Atendimento, Estatística 
e Instrução da secretaria. “O 
processamento dos autos de 
infração é realizado de forma 
rápida e ágil, assim como 
o sistema de pagamento e 
baixa de valores”.

Desde 2018, foram quase 
1,6 milhão de indicações de 
condutores analisadas por 
meio do Geproc no órgão. 
“Ambos os sistemas, o GIT 

e Geproc, revolucionaram 
o trabalho dos funcionários 
e trouxeram economicidade 
para o município. A mudança 
de processos físicos para 
digitais trouxe celeridade, 
confiabilidade e facilidade 
para o cidadão”, diz.

O Geproc também passou 
a ser utilizado, a partir de 
abril deste ano, pela Transi-
tar — Autarquia Municipal 
de Mobilidade, Trânsito e 
Cidadania de Cascavel. Até 
o momento, o órgão conta 
com mais de 800 processos 
online de identificação de 
condutor e de defesa prévia 
no Geproc.
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A Prefeitura de Moreira 
Sales está fazendo a abertu-
ra de uma nova vala no ater-
ro sanitário do município. 
O local, segundo o prefeito 
Rafael Bolacha, é dos mais 
importantes para o descarte 
de lixo orgânico e resíduos 
que não foram devidamente 
separados para reciclagem.

De acordo com ele, ao 
concluir a escavação, será 
aplicada uma manta de gel 
membrana, uma medida 
vital para proteger o lençol 
freático da contaminação. 
“Essa precaução reforça o 
compromisso do município 
com a preservação ambien-
tal e a segurança hídrica da 
região”, comenta ele.

O aterro sanitário de 

Nova vala está sendo aberta no 
aterro sanitário de Moreira Sales

Moreira Sales é considerado 
uma referência na região. 
No entanto, sua vida útil 
depende diretamente do 
compromisso de toda a 
população na separação 
adequada dos materiais 
recicláveis. 

O prefeito lembra que a 
colaboração dos moradores 
em separar corretamente o 
lixo reciclável é fundamen-
tal para prolongar a efici-
ência e a sustentabilidade 
do aterro.

Ele destaca ainda a im-
portância da conscientiza-
ção ambiental e incentiva 
todos a participarem ati-
vamente desse esforço co-
letivo para um futuro mais 
limpo e sustentável.Os serviços seguem sendo realizados em Moreira Sales

O município de Ran-
cho Alegre D’Oeste está 
se organizando para a 
realização da II Mostra 
de Bandas e Fanfarras, 
que está agendado para 
acontecer no próximo dia 
28 de julho.

O evento, que promete 
reunir grupos de vários 
municípios vizinhos e 
até de outras regiões, será 
realizado no 

Ginásio de Esportes 20 
de Março.

Com apoio da Copacol, 
o evento vai mostrar os 
talentos que o projeto so-
cial de fanfarra de Rancho 
Alegre tem gerado nos 
últimos anos.

A direção da Casa da 
Cultura do município já 
está agradecendo o apoio 
da cooperativa, que tem 
sido grande parceira dos 
projetos desenvolvidos 
pela prefeitura.

Rancho Alegre vai realizar II mostra de 
bandas e fanfarras: evento será no dia 28

A Copacol patrocina 
os projetos sociais das 
prefeituras da região, 
através do Apoio Cultural 
que integra a Estratégia 

O evento está programado para acontecer no próximo dia 28 de julho

de Incentivar a Cultura, 
o Esporte e a Educação.

Os bombos, a lira, os 
pratos, as caixas de guerra 
e o talento do grupo vão 

abrilhantar o encontro 
no município, além de 
integrar crianças e ado-
lescentes no resgate às 
tradições.

Geração Olímpica e Paralímpica: Mari Santilli 
mira o pódio na paracanoagem em Paris

A paracanoísta Mari San-
tilli, 46 anos, considera-se um 
gráfico humano. A carreira 
dela é uma sequência de altos 
e baixos. E, como a própria 
paratleta aponta, agora, às 
vésperas da Paralimpíada de 
Paris-2024, que será dispu-
tada de 28 de agosto a 8 de 
setembro, é hora do gráfico 
subir. Mari é a personagem 

da vez da série de reportagens 
Geração Olímpica e Paralím-
pica da Agência Estadual de 
Notícias (AEN), que mostra 
a importância do apoio do 
Governo do Paraná na car-
reira dos atletas, paratletas 
e técnicos que disputarão os 
Jogos de Paris-2024.

Na terceira edição da Pa-
ralimpíada que disputa, Mari 

mira o pódio nos Jogos da 
França, após ficar na sétima co-
locação em maio no Paramun-
dial da Hungria, campeonato 
em que já conquistou o bronze 
nas duas edições anteriores, 
em 2022 e 2023.

“Eu sou um gráfico porque 
já subi e caí várias vezes. 
Isso deixa a gente resiliente. 
O importante é cair apoiada 
para sempre levantar de volta. 
E posso dizer: em algumas 
provas, eu ressuscito”, confia 
a paratleta curitibana. Ela per-

deu a perna esquerda da coxa 
para baixo após um acidente 
de moto em 2006.

Em Paris, Mari vai disputar 
a prova de 200 metros indivi-
dual da canoagem na categoria 
L3, de paratletas que tem uma 
das pernas amputadas. Na se-
gunda quinzena de maio, ela 
viajou para Ilha Comprida, 
no litoral de São Paulo, onde 
concluiu a preparação para 
a disputa dos Jogos com o 
técnico da seleção brasileira, 
Thiago Pupo.
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Milho: mais que uma safra, uma supersafra
Os cooperados da Co-

pacol investiram no milho 
enquanto cultura de segunda 
safra visando colher altas 
produtividades, fato que se 
confirmou com a produção 
superior a 19 milhões de 
sacas entregues à Coopera-
tiva. O que mais chamou a 
atenção foram os períodos 
de semeadura e de colheita, 
que neste ciclo foram reali-
zados de forma antecipada. 
A maior parte da área, 60%, 
foi implantada ainda no mês 
de janeiro, período excelen-
te para quem buscas boas 
medias produtivas. Apesar 
das variações climáticas, os 
resultados foram históricos, 
levando em consideração 
o aumento de 15% da área 
cultivada com relação ao 
período anterior.

Na região de Jotaesse, mu-
nicípio de Tupãssi, os irmãos 
Roque e Clarindo Maculam 
colheram altas produtivida-
des, com média de 360 sacas 
por alqueire. Segundo eles, 
a produtividade poderia ser 
ainda maior se não fosse a 
estiagem no início do ciclo. 
“Estamos muito contentes 
com o resultado”, comemo-
ram os irmãos que cultivam 
uma área de 65 alqueires.

Se o clima contribui com 
o bom desempenho da cultura 
na maioria das regiões, em 
algumas as produtividades 
ficaram abaixo da média. 
Este é o caso do cooperado 
de Assis Chateaubriand, 
Onivaldo Pomini, que teve 
a lavoura castigada por um 

longo período de estiagem 
e altas temperaturas, mas 
se surpreendeu na hora da 
colheita que foi concluída 
com média de 200 sacas por 
alqueire. “Pensei até que 
não fossemos colher nada, 
mas quando colocamos as 
máquinas a campo, nos sur-
preendemos com o resultado, 
que foi muito bom diante 
das circunstâncias”, destaca 
Onivlado, que comemora a 
chegada da Copacol em Assis 

Chateaubriand.

CENÁRIO PRODUTI-
VO

A lavoura do milho cobriu 
95% de toda a área de atuação 
da Copacol com vários cená-
rios de clima e produtividade, 
porém as altas produtivida-
des da maioria das lavouras, 
compensaram as baixas de 
algumas regiões, como em 
Goioerê, Brasilândia do Sul 
e parte de Formosa do Oeste, 

onde as lavouras sofreram 
com as altas temperaturas de 
março e abril, e com o longo 
período de estiagem. A média 
geral da produção entregue 
pelos cooperados fechou 
em 265 sacas por alqueire, 
considerada boa diante das 
variações do clima.

TECNOLOGIA APLI-
CADA

É em período de clima 

adverso que se observa a im-
portância dos bons manejos, 
aliados a uso das tecnologias, 
com uma boa correção de 
solo, híbridos mais resisten-
tes a doenças e apropriados 
ao clima de cada região, 
bem como as aplicações no 
momento ideal.

“O clima interferiu um 
pouco, mas mesmo assim 
obtive uma boa produtivi-
dade, acredito que isso se 
deve aos materiais utilizados 

e as orientações técnicas, 
às variedades de híbridos 
apropriadas, enfim, às in-
formações do CPA, que nos 
dá todo o suporte para que 
possamos colher sempre 
mais”, conta o cooperado 
de Carajá, município de 
Jesuítas, Adelson Fanhani 
Mori, que nesta safra colheu 
uma média de 290 sacas por 
alqueire.

AVALIAÇÃO

“Tivemos uma safra de-
safiadora principalmente 
pelas condições do clima, 
que neste ciclo teve grandes 
elevações térmicas. Isso pro-
porcionou o encurtamento do 
ciclo da cultura, mas mesmo 
com esses desafios, tivemos 
uma produtividade histórica, 
com 19 milhões de sacas 
recebidas pela Cooperativa. 
E o CPA tem um importan-
te papel nesses resultados, 
principalmente na difusão de 
tecnologias e na geração de 
informação ao produtor, que 
têm aplicado os melhores 
insumos na sua propriedade 
para colher mais. A varia-
ção do clima, provou uma 
disparidade muito grande 
de produtividade entre as 
Unidades da Cooperativa. 
Em algumas os produtores 
colheram excelentes médias, 
330 sacas por alqueire, já em 
outras que ficam em regiões 
mais baixas a média ficou 
inferior a 220 sacas”, ava-
lia o gerente técnico, João 
Maurício.

Dia da Agricultura Familiar: IDR-PR fez 155
 mil atendimentos a produtores em sete meses
O Instituto de Desenvol-

vimento Rural do Paraná 
(IDR Paraná) destaca nesta 
quinta-feira, 25 de julho, Dia 
Internacional da Agricultura 
Familiar, a importância deste 
segmento para a economia 
paranaense, além do apoio e 
o trabalho do Governo do Es-
tado voltados aos produtores.

Nos primeiros sete me-
ses de 2024, o IDR Paraná 
fez 155 mil atendimentos a 
agricultores familiares pa-
ranaenses, seja de forma in-
dividual nos escritórios, com 
visitas a campo e assistência 
técnica remota. Há também 
os atendimentos coletivos 
por meio de reuniões técni-
cas, práticas, cursos, dias de 
campo, encontros e reuniões 
com a comunidade.

De acordo com a Gerência 
de Planejamento do IDR-Pa-
raná, foram aprovados 5.854 
projetos de crédito rural por 
meio dos profissionais do 
Instituto e elaborados 90.017 
projetos envolvendo várias 
atividades agropecuárias, no 
mesmo período. Os extensio-
nistas trabalham não somente 
na assistência técnica direta 

aos cultivos e criações, como 
também prestam orientações 
a respeito da gestão das pro-
priedades. 

Outra preocupação dos 
profissionais é discutir com 
os produtores temas funda-
mentais para a agropecuária 
como a sustentabilidade 
econômica e ambiental dos 
empreendimentos familiares, 
a atuação das mulheres e a 
sucessão familiar. Temas re-
correntes em todos os eventos 
promovidos pelo Instituto no 
Estado.

No Paraná, 80% dos 
371.051 estabelecimentos 
agropecuários são familiares, 
somando 270 mil proprieda-
des que movimentam toda a 
engrenagem econômica do 
setor agropecuário paranaen-
se e são responsáveis por boa 
parte dos alimentos que che-
gam à mesa do consumidor. 

O Governo do Estado tem 
diversas iniciativas de apoio 
à inclusão sócio produtiva 
de agricultores familiares, 
à melhoria da infraestrutura 
rural e de estímulo ao em-
preendedorismo neste seg-
mento. Também é motivada 

a implantação de atividades 
não agrícolas, como o tu-
rismo rural, o artesanato e 
a gastronomia, que podem 
gerar renda para as famílias.

O diretor-presidente do 
DR Paraná, Richard Golba, 
lembra que os agricultores 
familiares produzem suínos, 
aves, peixes, ovos, grãos, 
olerícolas e frutas, além das 
pequenas agroindústrias, 
que hoje têm uma presença 

marcante no Estado. “Um 
exemplo é o grande número 
de estabelecimentos que 
produzem queijos artesanais 
de excelente qualidade e que 
este ano foram premiados 
em um concurso nacional 
do produto”, menciona. Ele 
lembra que outros setores 
como a produção de mel, 
doces, massas, bolachas, 
pães e embutidos seguem 
esse caminho.

O clima contribui com o bom desempenho da cultura na maioria das regiões
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Com R$ 591 bilhões, comércio do Paraná 
registra a 3ª maior receita bruta do Brasil

As empresas do setor de 
comércio do Paraná tiveram 
a terceira maior receita bruta 
do Brasil, com R$ 591 bilhões 
movimentados em 2022. Os 
dados são da Pesquisa Anual 
de Comércio , divulgada nesta 
quinta-feira (25) pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 

A atividade comercial do 
Estado ficou atrás apenas de 
São Paulo (R$ 2,06 trilhões) 
e Minas Gerais (R$ 726 bi-
lhões), que são estados mais 
populosos. Logo atrás do 
Paraná ficaram Rio Grande do 
Sul (R$ 493 bilhões) e Rio de 
Janeiro (R$ 445 bilhões), por 
exemplo. Em todo o Brasil, a 
receita bruta total foi de R$ 
7,23 bilhões.

Em comparação a 2021, 
a receita bruta do comércio 
paranaense foi a que mais 
cresceu na região Sul, com 
23,13% de aumento entre um 
ano e outro. A alta do Paraná 
também ficou acima da mé-
dia nacional (20,12%) e de 
todos os cinco estados com 
maior receita do País (São 
Paulo, 8,03%; Minas Gerais, 
22,62%; Rio Grande do Sul, 
21,48%; e Rio de Janeiro, 
17,28%).

No geral, as empresas do 
Paraná também registraram 
a terceira maior margem de 
comercialização do Brasil e 
a melhor da região Sul, com 
R$ 107 bilhões. A margem de 
comercialização é a diferença 
entre a receita das empresas e 
o custo que elas têm com as 

mercadorias.

SEGMENTOS – O comér-
cio paranaense no período 
registrou bons resultados 
em diferentes segmentos. O 
atacadista, por exemplo, foi 
o que gerou a maior receita 
bruta para o setor no Estado 
em 2022, com R$ 330 bilhões 
e uma alta de 24,26% em 
relação ano anterior. Dentro 

do comércio por atacado, as 
atividades que mais cres-
ceram no período foram o 
comércio de combustíveis e 
lubrificantes, com 39,15% de 
alta, e comércio de resíduos 
e sucatas, com 33,29% de 
aumento.

Já o comércio varejista em 
2022 gerou R$ 203 bilhões, 
com crescimento de 20,13%. 
As maiores altas neste seg-

mento foram das atividades 
comerciais de artigos usados 
(40,98%), tecidos, vestuário 
e calçados (39,21%) e pro-
dutos de lojas especializadas 
(35,93%).

O comércio de veículos, 
peças e motocicletas, que é 
considerado uma categoria à 
parte do varejo e do atacado, 
gerou R$ 57 bilhões de receita 
bruta, com um crescimento 

de 27,79% em relação ao ano 
anterior.

EMPREGOS – A pesquisa 
do IBGE também mostrou 
que o comércio paranaense 
emprega 784 mil pessoas, 
com o maior número de tra-
balhadores ocupados no setor 
da região Sul. Rio Grande 
do Sul tem 686 mil pessoas 
empregadas no comércio e

Em todo o Brasil, são 10,3 
milhões de pessoas ocupadas 
em atividades comerciais. No 
ranking nacional, o Paraná 
fica atrás apenas de São Paulo 
(3 milhões de pessoas), Minas 
Gerais (1,1 milhão de pesso-
as) e Rio de Janeiro (844 mil 
pessoas), que são estados mais 
populosos, e fica à frente de 
Bahia (472 mil), Goiás (348 
mil) e Pernambuco (333 mil), 
por exemplo.

Em relação ao ano anterior 
de referência da pesquisa, 
2021, o Paraná registrou 
um aumento de 4,43% no 
número de pessoas ocupa-
das no comércio, um índice 
superior a todos os cinco 
estados com o maior número 
de trabalhadores ocupados no 
setor (São Paulo, 3,9%; Minas 
Gerais, 0,41%; Rio de Janeiro, 
-0,86%, Rio Grande do Sul, 
1,74%; e Santa Catarina, 
-0,91%). Na média nacional, 
o aumento no número de pes-
soas ocupadas no comércio 
foi de 2,62%.

EMPRESAS – O Paraná 
segue com o maior número 
de empresas do comércio 
do Sul do Brasil. São 139,6 
mil empresas no total, sendo 
98,9 mil varejistas, 25,7 mil 
atacadistas e 14,8 mil em-
presas de veículos, peças e 
motocicletas. Rio Grande do 
Sul tem 121,1 mil empresas 
e Santa Catarina tem 98 mil, 
de acordo com a pesquisa. Em 
todo o Brasil existem 1,61 
milhão de empresas ligadas 
ao comércio.

Dados de 2022 são da Pesquisa Anual do Comércio, do IBGE. Atividade do setor paranaense 
ficou atrás apenas de São Paulo e Minas Gerais, que são estados mais populosos.
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